

UNA ALIANZA MÁS CAPACITADA Y PRÓXIMA A SUS SOCIOS

Los ministros de Defensa confirman su compromiso con Ucrania, fortalecen los lazos con los socios de Asia-Pacífico y refuerzan la disuasión y la defensa

«**M**ANTENER a salvo a nuestros mil millones de habitantes es el deber más sagrado de la OTAN».

Mark Rutte, nuevo secretario general de la Alianza no dudó en reafirmar las prioridades de su mandato tras presidir su primera reunión del Consejo Atlántico a nivel de ministros de Defensa. «Para ello —continuó el ex primer ministro neerlandés— hay que fortalecer nuestra industria de defensa, garantizar las cadenas de suministro, invertir en nuevas capacidades y utilizar las tecnologías más avanzadas. Y todo ello, aprovechando al máximo nuestra capacidad de actuar juntos, los 32, porque es nuestra unidad y la suma de sus partes lo que da fuerza a nuestra Alianza». Y al mismo tiempo, afianzando los lazos con los países socios y manteniendo el apoyo a Ucrania el tiempo que sea necesario.

Unos objetivos que se materializaron durante los dos días —17 y 18 de octubre— que duró el Consejo Atlántico en Bruselas y durante el que los ministros mantuvieron por primera vez una reunión con sus homólogos de Australia, Japón, la República de Corea y Nueva Zelanda para analizar los desafíos comunes de seguridad, celebraron una nueva sesión del Consejo OTAN-Ucrania (a la que además del nuevo ministro de Defensa, Rustem Umerov, asistió el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski) y, de forma paralela, realizaron en el

cuartel general de la Alianza una reunión de titulares de Defensa de la Coalición Global para la derrota del grupo terrorista *Estado Islámico en Irak y Siria* (ISIS).

INNOVACIÓN Y CAPACIDADES

Las jornadas fueron muy intensas y, en líneas generales, el refuerzo de la disuasión y la defensa con la mejora de los sistemas y de la capacidad de respuesta de la Alianza fueron las grandes protagonistas.

Durante la rueda de prensa que cerró los dos días de reuniones, Rutte insistió en que «no puede haber una defensa fuerte sin una industria de defensa fuerte. Para lograrlo se requiere un mayor gasto en defensa, pedidos firmes e inversión a largo plazo». En este sentido, los ministros dieron luz verde al refuerzo e impulso del proceso

de estandarización con una nueva iniciativa que mejora los procesos industriales al incentivar la adquisición conjunta y facilitar el uso entre aliados. Además, acelera el desarrollo de las normas OTAN sobre municiones, mejora la tasa de implementación y amplía su alcance para incluir nuevas capacidades innovadoras.

En un repaso a las prioridades en cuestión de capacidades, los titulares de los 32 países de la OTAN reiteraron que la defensa aérea y antimisiles sigue siendo la prioridad. En este sentido, y tras agradecer su esfuerzo a los países que en los últimos meses han contribuido al significativo aumento de fuerzas en el Flanco Oriental y el refuerzo en la misión de policía aérea, Rutte informó de que los aliados planean adquirir miles de sistemas de defensa aérea y de artillería y cientos de aviones de combate modernos, en su mayoría F-35 de quinta generación, además de un millar de misiles *Patriot*. También recordó que la nueva base de defensa contra misiles *Aegis Ashore* en Polonia aumenta nuestra capacidad frente a la creciente amenaza de los misiles balísticos.

Precisamente, dos días antes, el 16, había llegado a la base naval de Rota (Cádiz) un nuevo destructor estadounidense de la clase *Arleigh Burke* dotado con el sistema de radar *Aegis* para formar parte del escudo antimisiles de la OTAN. La incorporación de este buque y de otro más en 2026, se acordó en la Cumbre de la OTAN de 2022 y elevarán



El secretario general, Mark Rutte, recibe al presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, en la sede de la OTAN el pasado 17 de octubre.



El Consejo Atlántico a nivel de ministros de Defensa de los días 17 y 18 fue el primero de este formato presidido por el nuevo secretario general.

a seis el número de navíos de EEUU ubicados en Rota.

Respecto al espacio aéreo, el secretario general recordó el éxito del ejercicio *Ramstein Flag 2024* celebrado en la primera quincena de octubre en Grecia y en el que, por primera vez, las fuerzas aéreas de la OTAN se han reunido para participar en una nueva y sofisticada serie de ejercicios aéreos de defensa en operaciones multidominio. Organizado por el Mando Aéreo Aliado de la OTAN y la Fuerza Aérea griega, en el ejercicio intervinieron alrededor de 130 aviones de combate y de apoyo de Canadá, Francia, Grecia, Hungría, Italia, Polonia, Portugal, Rumanía, España, Suecia, el Reino Unido y Estados Unidos. España aportó seis cazas *Eurofighter* y 91 aviadore.

La jornada se cerró con un repaso a las misiones en Irak y Kosovo. Rutte afirmó que la Alianza mantendría su compromiso y, en el caso concreto de Irak, explicó que «esta operación sigue contribuyendo de manera importante a la estabilidad, a fin de garantizar que las fuerzas de seguridad iraquíes puedan luchar contra los grupos terroristas y crear un entorno seguro». El secretario general afirmó que, a petición de las autoridades iraquíes, la Alianza ha ampliado el alcance de su compromiso a través de la Misión de la OTAN en Irak.

UCRANIA Y LOS SOCIOS

La sesión del día 17 comenzó con un Consejo Ministerial al que asistieron la Unión Europea y sus socios de India-Pacífico

para analizar juntos los desafíos comunes a la seguridad, incluyendo la situación en China o Corea y la crisis de Oriente Próximo. «En este mundo cada vez más interconectado es vital que abordemos juntos nuestros desafíos de seguridad compartidos», explicó el secretario general.

Por la tarde, se celebró una nueva reunión del Consejo OTAN-Ucrania. Rutte —que pocos días antes había realizado su primer viaje a Kiev como secretario general— reafirmó en la rueda conjunta con Volodimir Zelenski que «defenderemos el derecho de toda nación a vivir en libertad, soberanía y seguridad. Apoyar a Ucrania no es un acto de caridad; también es una inversión en nuestra propia seguridad». En un repaso al constante apoyo de los aliados, Rutte recordó que el nuevo mando de la OTAN para coordinar la asistencia de los

Los ministros aprobaron una «Iniciativa de Estandarización» para mejorar la producción industrial

aliados y socios en materia de seguridad y entrenamiento para Ucrania se está estableciendo en Wiesbaden (Alemania) a muy buen ritmo y estará plenamente operativo en los próximos meses. También reiteró el compromiso financiero de la Alianza de aportar, al menos, 40.000 millones de euros de ayuda militar para reconstruir las Fuerzas Armadas ucranianas.

De forma paralela al Consejo Atlántico pero incluidas en el marco de mejorar la disuasión y la defensa, los ministros de un total de 26 países aliados lanzaron el día 17 cinco nuevas iniciativas de cooperación multinacional diseñadas para abordar algunas de las áreas más críticas y mejorar la interoperabilidad. El primer proyecto (en el que participa España junto a otros doce aliados) tiene como objetivo acelerar la entrega de sistemas de aeronaves pilotadas a distancia (RAPS) de nueva generación; el segundo, aumentará la intercambiabilidad e interoperabilidad de las municiones de artillería clave; y, el tercero (también con participación española), establece una red de oportunidades de formación virtual multinacional avanzada e inmersiva para los ejércitos.

Los dos últimos se centran en las tecnologías espaciales, uno que explorará el desarrollo de una capacidad multinacional de comunicaciones por satélites segura en la Ártico, y otro (con la participación de 14 aliados, España entre ellos), el denominado *Starlift*, que investigará formas de fortalecer el acceso de la OTAN al espacio.

Rosa Ruiz